



岐阜県版  
第379号  
2022年2月15日

治安維持法国際同盟

岐阜県本部

〒500-8879

岐阜市徹明通7-13

岐阜県教育会館308号室

Tel 058-252-5366

振替00840-2-88638

# 女性部「新春の集い」を開催

の体験から戦争の絶対悪を訴えられました。

まだコロナのオミクロンという名詞も知らない中、「新春の集い」を計画しました。  
本場に皆様にとつて元気の出る会かどうか、心配しました。感染予防のためあらゆる手だてをして、安心できる会場を作りました。  
教育会館四階の多目的室において一三名の参加者で一月二二日に行いました。とても風通しの良い会場になりました。

## 新春の集いを開きました 岐阜支部 大塚和子

毎回来ていた小島清子さんが、戦後、結核病院で働いていた事を話して下さいました。参加者の中に、父親がその頃その病院に入院

している人がいました。終了後二人の感激の対話が生まれました。集うことの素晴らしさを改めて実感しました。

岐阜支部長の上野美美さんによる宮沢賢治作「鹿(し)踊りの始まり」の紙芝居を披露して下さいました。東北地方の民俗芸能、鹿(し)踊りの始まりを童話にしたもので、とても楽しいものでした。

上野さんの絵も原作を引き立てよかったです。コロナが終わったらアンコールしたいです。またニューズなどで鹿踊りが放送されると紙芝居を思い出すと思います。

皆様も早く三回目

のコロナワクチンを打つて安心できるといいです

ね。お体を大切にしてくださいませ。



## 私たちの運動の基本

ふたたび戦争と暗黒政治を許さないために

- 一、治安維持法体制の復活に反対する
- 二、国は、戦前の治安維持法が、人道に反する悪法である事を認めること
- 三、国は、治安維持法の犠牲者に、謝罪と賠償をおこなう事

## 新春の集いに参加して

岐阜支部 櫻井 薫

一月二二日、国際同盟岐阜支部の新春の集いに参加しました。

片桐本部会長に続き、参加者の一言トークで和やかに語り合いました。

上野さんの自作紙芝居で最後をしめました。さすがプロの画家、スバラシイ絵と語りでした。

私も満蒙开拓少年義勇軍に志願し、行った満蒙开拓の実体を語りました。五族協和、王道楽土の満州国づくりの国の政策で日本から満州へ送り出され、开拓団の入植した土地は、元々その土地で農業で生活していた住民を二東三文のわずかな金で追い出した土地でした。満蒙开拓団とは七〇数年前の侵略の歴史であること。

基地問題も語りました。敗戦後昭和二〇年代、アメリカの進駐軍が那加町のキャンプ那加(現航空自衛隊岐阜基地)にきました。年々増

研究・討議資料」として (第3回)

# 日本に流れる「非軍備平和思想」の源流を訪ねて

岐阜支部 堀田 紀治

**憲法九条の魁  
日本の守備を断  
ち戦火を免れた  
非軍備の島(沖縄)  
前島**  
はじめに  
・渡嘉敷島の集団  
自決

沖縄本島の西約20キロの慶良間列島(けらま)れつとうは、アジア・太平洋戦争の末期、住民約七百人集団自決した事で知られ、その内、渡嘉敷村(とかしきむら)に属する前島(まえしま)は、島内指導者の適切な処置で、日本兵の駐屯を避け、非軍備平和の島として住民二七一人が無事終戦を迎えた。指導者は、国民学校分校長比嘉儀清(ひがよしきよ)氏だった。

この沖縄戦史の貴重な一ページが三六六年間秘話であり続けた。この事実を朝日新聞編集委員榎原昭二氏が一九八一年(昭和五六年)四月一日付く六月三〇日まで連載した「二〇世紀の軌跡―沖縄戦体験」に始めて紹介された。渡嘉敷島の集団自決は、世界戦争史上類を見ない残酷物語であった。その証言を紹介しよう。

「日本軍陣地の近くに集結せしめられた我々住民は、不安と悲壮感の中で命令を待っていた。いよいよ時が来て配られた三十余個の手榴弾で自決を始めた。幸か不幸か発火した手榴弾の数は少なく、その逆に、より大きな惨事をもたらした。最も確実な方法で死の道が選ばれた。夫が妻を、親が子を、男子が婦女子を、こん棒や石で頭部をたたき、鎌や剃刀で頸動脈などを切り、紐で首を絞め肉親の尊い命を絶った。悲鳴やうめき声や耳をつんざく、頭蓋骨は割れ、頸部の動脈や心臓からは血が噴き出し、絞め殺された遺体は累をなした。混乱と無秩序の中にも、最も愛する者、弱い者の命から先に絶つていく一つの筋道、順序みたいなものがあつた。愛する者を放置しておくことは、最も恐れていた敵軍による惨殺に彼らの命を委ねることを意味したからである。」「兄と私は母と弟妹の最期を見届けるまでは



## 新春の集いに参加して 岐阜支部 河田 博

一月二二日コロナ禍の中、国賠岐阜支部の女性部「新春の集い」に参加しました。場所は教育会館四階でした。始めての方も参加されているとのこと、自己紹介を兼ねた発言をいただき、国賠との深い関わりのある方の参加もあり大変有意義なついででした。参加者の中で女性の方が小物の財布・虎の置物などが出品されていて器用さも改めてびっくりしました。国賠も力を入れていて映画「伊藤千代子運動も資金的にまだまだ十分とは

## 島尻永司さんを悼む

岐阜支部 上野 美美

島尻永司さんが一月二日に逝去されました。九一歳まで伴侶の尚子さんといつも一緒に出版されました。高校の社会科教師として岐山高校に在籍されていた頃、新婦人長良東班で「核兵器廃絶」の署名に行きました。下校の高校生が「島尻が呼び捨てで『署名をやりましたか』って言うからやめてこか」という生徒が何人かいました。生徒にそれだけ親しまれ、影響を与えて居られました。教え子やまるで自分の子どものように大事にされていました。



我が家では夫と息子の二代にわたってお世話になりました。

福寿草  
島尻永司さんが一月二日に逝去されました。九一歳まで伴侶の尚子さんといつも一緒に出版されました。高校の社会科教師として岐山高校に在籍されていた頃、新婦人長良東班で「核兵器廃絶」の署名に行きました。下校の高校生が「島尻が呼び捨てで『署名をやりましたか』って言うからやめてこか」という生徒が何人かいました。生徒にそれだけ親しまれ、影響を与えて居られました。教え子やまるで自分の子どものように大事にされていました。

### ※名刺広告の訂正とお詫び

岐阜県労働組合総連合議長名  
広瀬正義を廣瀬政美に訂正します。  
支部・県本部の手違いを心からお詫びします。

